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APRESENTAÇÃO

A Fundação de Amparo à Pesquisa do Estado do Amazonas - FAPEAM realiza anualmente 

a pesquisa de satisfação junto aos usuários do seu serviço. O presente relatório disponibiliza os 

resultados da Pesquisa de Satisfação referente aos serviços prestados pela FAPEAM no ano de 

2022.

A aplicação da pesquisa visa o cumprimento da Lei Federal Nº 13.460/2017, a qual prevê 

que todos os serviços públicos devem ser objeto de uma sistemática de avaliação continuada e 

destaca a avaliação como requisito relevante na melhoria da oferta de serviços.

Com o objetivo de avaliar o grau de satisfação com o atendimento dispensado aos 

usuários, a pesquisa ficou disponível no período de 21/11/2022 a 19/12/2022. Considerando 

que o foco da pesquisa é o usuário externo, foi utilizado o banco de dados do cadastro ativo de 

pesquisadores que tiveram algum vínculo com a Fundação desde 2018.

Essa pesquisa buscou identificar os aspectos que os usuários consideram mais 

importantes no relacionamento com a instituição, permitindo avaliar os pontos fortes e fracos 

dos serviços oferecidos, e também colher sugestões, críticas e elogios sobre os serviços 

ofertados.

A motivação principal para aplicação da pesquisa é que esta seja uma fonte de informação 

e avaliação para que a direção priorize as ações de melhoria e, consequentemente, torne a 

prestação de serviço mais eficiente.

“Não se gerencia o que não se mede”

William Deming
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METODOLOGIA
A pesquisa foi aplicada por meio de formulário específico (questionário online) do google 

(docs.google.com), cujo link de acesso foi encaminhado por e-mail aos pesquisadores que 

compõem o Cadastro Ativo1 (CA) do banco de dados da Fundação.

O questionário foi organizado com 17 (dezesete) perguntas, sendo 13 (treze) de múltipla 

escolha e 4 (quatro) abertas, e sua estrutura abordou os seguintes temas:

Identificação geral;

A contribuição da Fapeam x Área de Atuação

A importância das ações de CT&I;

A missão da Fapeam;

Canais de Comunicação;

Avaliação do atendimento e grau de satisfação;

Avaliação do sistema Sigfapeam;

Avaliação do Manual de Prestação de Contas;

Avaliação do atendimento da Ouvidoria.

PÚBLICO-ALVO
Pesquisadores, bolsistas e todos aqueles da comunidade acadêmica que tem ou já tiveram 

projetos amparados pela Fundação nos últimos cinco anos.

UNIVERSO DA PESQUISA
Considerando o público-alvo, o universo da pesquisa corresponde aos 20.325 (vinte mil, 

trezentos e vinte e cinco) pesquisadores que fazem parte do Cadastro Ativo.

1 Cadastro Ativo (CA): É constituído por pesquisadores cadastrados que tiveram participação em atividades 

fomentadas pela FAPEAM, seja como bolsista ou coordenador/integrante de projetos, entre os anos de 2018 e 

2022.
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AMOSTRA
A amostra obteve 1.850 (um mil, oitocentos e cinquenta) respostas, ou seja, 

aproximadamente 9% do total do Cadastro Ativo. Importa destacar que, nesta edição de 2022, 

superamos a quantidade de respondentes em 312 (20%), comparada à edição de 2021.

RESULTADOS DE PESQUISA
O resultado da pesquisa será apresentado em duas partes para melhor análise e 

consolidação das informações.

A primeira parte consta da apresentação dos dados consolidados em gráficos, referente 

às questões de múltipla escolha e permite a comparação com os resultados obtidos na pesquisa 

de satisfação do ano anterior.

A segunda parte se refere aos dados abertos, por meio dos quais os respondentes 

registraram suas opiniões quanto à instituição, apontando os pontos favoráveis e desfavoráveis 

da Fapeam frente ao fomento das ações de CT&I, as sugestões de melhorias, além dos elogios e 

agradecimentos.

PERÍODO DE APLICAÇÃO
O questionário ficou disponível entre os dias 21 de novembro de 2022 a 19 de dezembro 

de 2022 e teve sua divulgação no site e nas redes sociais da FAPEAM.
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IDENTIFICAÇÃO GERAL
Os três primeiros gráficos correspondem à identificação geral que possibilita o 

reconhecimento do perfil dos pesquisadores da Fundação.

A figura 1 indica o perfil dos participantes da pesquisa, em percentual, nas categorias de 

vínculo predeterminadas pelos Programas ofertados pela Fundação. Perfis denominados: 

Bolsista, Coordenador de Projeto e Orientador.

Gráfico 1: Qual o seu vínculo com a FAPEAM?

É válido ressaltar que as mulheres constituem a maioria no cadastro ativo da Fapeam e 

para ratificar essa informação observa-se no gráfico 2 o percentual de participantes do sexo 

feminino superior ao masculino.

Gráfico 2: Sexo

75%

20%

5%

Bolsista

Coordenador

Orientador

Feminino

Masculino59%
41%
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Gráfico 3: Qual a sua área de atuação?

A CONTRIBUIÇÃO DA FAPEAM X
ÁREA DE ATUAÇÃO

Demonstramos nos gráficos a seguir como os pesquisadores avaliam a contribuição da 

Fapeam na sua área de atuação e a relevância das ações apoiadas pela Fundação.

No gráfico 4, 82% acha muito relevante e 18% entende que é relevante a contribuição 

dessa instituição na sua área de atuação, ou seja, esse indicador aponta que os projetos 

apoiados pela Fapeam contribuem para o desenvolvimento da CT&I das diferentes áreas do 

conhecimento no estado do Amazonas.

Gráfico 4: Como você avalia a contribuição da FAPEAM na sua área de atuação?

36%

20%

19%

13% 12%

Ciências Humanas
e Sociais

Ciências da Saúde

Ciências Exatas

Ciências Biológicas

Ciências Agrárias

Muito Relevante
Relevante
Pouco relevante
Irrelevante82%

18%

0,5%
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A IMPORTÂNCIA DAS AÇÕES DE CT&I
O forte investimento em CT&I no Estado, nos últimos anos, traduz o resultado 

apresentado no Gráfico 5, onde 85% dos pesquisadores acreditam que as ações de CT&I 

apoiadas pela Fapeam são muito relevantes e 14% acham relevantes.

Gráfico 5: Qual a relevância das ações de Ciência, Tecnologia e Inovação

apoiadas pela FAPEAM para o Estado do Amazonas?

A MISSÃO DA FAPEAM
A Missão da Fapeam é fomentar a pesquisa científica básica e aplicada e o 

desenvolvimento tecnológico experimental, no estado do Amazonas e em diversas áreas de 

conhecimento, com o objetivo de aumentar o estoque de conhecimentos científicos e 

tecnológicos, assim como sua aplicação, no interesse do desenvolvimento econômico e social 

do Estado.

O gráfico 6 destaca um percentual expressivo de pesquisadores (98%), que consideram 

que a Fapeam vem cumprindo com sua missão. Este índice indica que a instituição tem 

concentrado seus esforços no atendimento do seu maior propósito.

Muito Relevante
Relevante
Pouco relevante
Irrelevante85%

14%

1%
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Gráfico 6: Você considera que a FAPEAM vem cumprindo com a sua missão?

CANAIS DE COMUNICAÇÃO

Considerando que a atividade-fim da Fundação está voltada para a pesquisa científica, é 

comum que uma grande parcela dos respondentes (78%) tenha tomado conhecimento dos 

programas ofertados por meio de instituições de ensino e pesquisa. Observa-se também no 

gráfico 7 que, 10% conheceram os serviços da Fapeam pelo próprio site da instituição, 9% por 

outro canal, 2% pelo instagram e 1% pelo facebook.

Importa destacar que medidas para aperfeiçoar os canais de comunicação vêm sendo 

conduzidas com o objetivo de instituir novas estratégias de divulgação para que a sociedade 

como um todo tenha conhecimento do papel da Fapeam para o desenvolvimento do Estado.

REDES SOCIAIS

Gráfico 7: Como tomou conhecimento dos serviços da FAPEAM?

Sim

Não

2%

98%

Instituição de Ensino
e Pesquisa

Site da Fundação

Outros Canais

Instagram

Facebook

Twitter

78%

10%
9%

1% 2%
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A Carta de Serviços é um instrumento de informação que permite à sociedade conhecer os 

aspectos básicos de uma entidade pública, assim como os serviços oferecidos, os meios de 

obtê-los, além dos padrões de qualidade estabelecidos. Suas principais funções são: 

Informação, compromisso e melhoria da gestão.

Ter conhecimentos das atividades e serviços de uma entidade pública, bem como ter os 

serviços prestados de forma adequada às suas necessidades e expectativas são alguns dos 

benefícios da carta de serviço ao cidadão. Contudo, o gráfico 8 indica que apenas 17% tem 

conhecimento desse instrumento.

A Fundação preocupou-se em detalhar a carta de serviços informando à sociedade os 

compromissos e padrões de qualidade de atendimento, as principais etapas para 

processamento dos serviços oferecidos, a previsão do prazo para a prestação do serviço e as 

formas para o usuário apresentar eventual manifestação sobre a prestação do serviço.

A carta de Serviços da Fapeam está disponível no site da instituição e seu link de acesso foi 

encaminhado por e-mail aos pesquisadores que compõem o cadastro ativo dessa instituição.

CARTA DE SERVIÇOS

Gráfico 8: Você conhece a Carta de Serviços da FAPEAM?

No campo destinado à opinião dos pesquisadores quanto à carta de serviço, obteve-se 

somente respostas positivas. Segue alguns comentários que podem ser lidos abaixo:

É um documento que apresenta de forma transparente a missão, visão e valores da 

FAPEAM, suas linhas de atuação e as formas de como o cidadão pode adquirir informações e 

participar dos editais abertos. Além de informar os programas e as exigências para participar 

das ações dessa agência de fomento.

Sim

Não
83%

17%
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Embora muito recentemente tenha tomado conhecimento de seus serviços, a Carta 

mostra de forma detalhada os serviços ofertados por essa Agência, devendo ser publicitada em 

outros meios de divulgação, a fim de que outros estudantes, dos mais diversos níveis de 

formação, possam ter conhecimento e, dessa forma, acessar os seus serviços.

É uma revista eletrônica contendo informações sobre a instituição, tais como histórico, 

valores e missões, além de conter informativo sobre os serviços, programas ofertados e 

informações gerais de orientação necessárias a todos que possuem vínculo com a instituição.

É a transparência que a Fapeam tem com a comunidade acadêmica.

Considero a Carta um resumo das ações que a FAPEAM realiza para o desenvolvimento da 

Amazônia, que orienta e informa os pesquisadores e a sociedade.

A carta de serviços da Fapeam condiz exatamente com as ações da mesma, tudo o que é 

declarado é condizente. A partir dela vemos o quão ampla a Fapeam pode ser.

É um excelente recurso para verificar de forma transparente as ações da FAPEAM.

Conheci a carta de serviços recentemente e creio ser um importante mecanismo de 

transparência e de acesso a população em geral, tanto para divulgar os serviços prestados pela 

FAPEAM, como também suas contribuições para a sociedade.

Clara e objetiva.

As informações são claras, concisas e diretas.

Indica a Missão, valores, o público alvo de cada programa e as etapas de para a 

implementação do mesmo. Com essa carta, é esclarecido algumas etapas e conhecimento das 

diferentes linhas de ação da FAPEAM.

A carta de serviços é importante para apresentar todos os serviços prestados pela 

FAPEAM no fomento à pesquisa e desenvolvimento tecnológico no Amazonas.

Acredito que essa carta é de extrema importância e precisa ser amplamente divulgada.



É um documento que dá mais visibilidade e transparência nas nossas ações, com o intuito 

de informar à sociedade acerca dos principais serviços prestados.

Conheço a Carta de Serviços que nos deixa bem informado quanto aos serviços, as linhas 

de ação e programas que a Fapeam oferece e disponibiliza.

Serve para apresentar os serviços que a FAPEAM possui.

Muito relevante a carta, pois, trata-se de todas as informações necessárias ao 

entendimento da Fapeam.

AVALIAÇÃO DO ATENDIMENTO E
GRAU DE SATISFAÇÃO

Na análise dos resultados dos gráficos 9 e 10 acerca do atendimento quanto à 

resolutividade e o grau de satisfação com a Fapeam, observa-se contentamento por parte dos 

pesquisadores. No gráfico 9 tem-se um resultado positivo, pois 92% dos pesquisadores 

avaliaram o atendimento da Fundação como “ótimo ou bom”. Isso demonstra que a gestão vem 

continuamente empreendendo esforços para a melhoria do atendimento, seja contratando 

técnicos mais preparados, seja capacitando a equipe técnica.

O gráfico 10 é um indicativo de que a maioria dos pesquisadores tiveram suas expectativas 

atendidas, pois cerca 96% dos respondentes apontou como “ótimo ou bom” o grau de 

satisfação com a Fapeam. Os conceitos regular ou ruim não foram tão expressivos, o que valida 

o esforço da instituição em oferecer um serviço/atendimento eficiente.

Gráfico 9: Como você avalia o atendimento da FAPEAM quanto à resolutividade?

Ótimo

Bom

Regular

Ruim

50%42%

7%

1%



Gráfico 10: Qual o seu grau de satisfação com a nossa instituição?

MANUAL DE PRESTAÇÃO DE CONTAS
A pesquisa estimulou a avaliação do Manual de Prestação de Contas, visto que vem sendo 

alvo de críticas nas últimas pesquisas. Embora o gráfico 11 demonstre uma divisão expressiva 

nas opiniões dos respondentes, 42% dos pesquisadores avaliaram o manual como ótimo e 48% 

como bom.

Neste quesito, destaca-se que vem sendo realizado um estudo voltado para reestruturar o 

manual de prestação de contas, com vistas à melhoria nos processos operacionais.

Gráfico 11: Como você avalia o Manual de Prestação de Contas?

Ótimo

Bom

Regular

Ruim
65%

31%

3% 1%

Ótimo

Bom

Regular
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42%
48%
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1%

14



SISTEMA SIGFAPEAM
A pesquisa também estimulou a avaliação do sistema Sigfapeam e o gráfico 12 aponta um 

resultado positivo, já que 91% dos respondentes sinalizaram como “ótimo ou bom”, o sistema.

Gráfico 12: Como você avalia o sistema SIGFAPEAM?

ATENDIMENTO DA OUVIDORIA
A Ouvidoria vem se firmando como um importante instrumento de interlocução entre a 

Fapeam e o pesquisador. O gráfico 13 apresenta o contínuo esforço empreendido na busca de 

melhorias no atendimento e tratamento das manifestações que chegam ao setor.

Atingir um índice de satisfação de 93% na avaliação, entre ótimo e bom, pelo olhar dos 

usuários dos serviços da Fundação é uma marca muito significativa para a instituição, pois 

retrata o compromisso com o padrão de qualidade no atendimento.

Gráfico 13: Como você avalia o atendimento/tratamento recebido pela Ouvidoria?

Ótimo

Bom

Regular

Ruim
50%

41%

8%

1%

49%44%

7%
Ótimo

Bom

Regular

Ruim
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SÉRIE HISTÓRICA
Dada à apresentação dos resultados da pesquisa de 2022, demonstramos no gráfico 14, 

um crescimento no número de participantes das pesquisas aplicadas pela Fapeam, nos últimos 

cinco anos.

Este indicador demonstra que a atual gestão vem desenvolvendo ações de melhorias na 

instituição, buscando ouvir e estar mais próxima do pesquisador, com o objetivo de aprimorar 

os processos e alinhar às expectativas daqueles que necessitam do fomento para desenvolver 

uma pesquisa com qualidade.

Podemos atribuir esse crescimento, também, aos investimentos do Governo do Estado 

para o fortalecimento da Ciência, Tecnologia e Inovação, por meio da Fapeam e, especialmente, 

pelo reconhecimento dos pesquisadores quanto à importância dessa instituição para o Estado 

do Amazonas.

Gráfico 14: Série histórica

No gráfico abaixo, destacamos o número de pesquisadores registrados no Cadastro Ativo 

e a quantidade de respostas referente à pesquisa, nos últimos quatro anos.

Gráfico 15: Cadastro Ativo 

Cadastro Ativo

Respostas

Relação entre Cadastros
Ativos e Respostas

12897
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22912

1538 1850
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7,97%

19296 20325 9,10%

2019 2020 2021 2022

2019 2020 2021 20222018

30,67%

0,60% 20,29%

106,35%
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1170 1177

1538

1850
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CONSIDERAÇÕES FINAIS
A iniciativa de realizar a pesquisa de satisfação, anualmente, representa o esforço da 

gestão em avançar rumo ao aperfeiçoamento dos serviços prestados e o efetivo alcance da 

missão e objetivos institucionais. A Ouvidoria é o departamento responsável pela aferição 

desses serviços, uma vez que, compreende que o papel essencial de interlocução com o usuário 

tem como cerne a melhoria contínua da prestação dos serviços.

A pesquisa ficou disponível por 29 dias e mediu o grau de satisfação dos pesquisadores 

que compõem o cadastro ativo da Fundação. As estratégias de divulgação e incentivo à 

participação foram conduzidas no próprio site e nas redes sociais da Fundação (facebook e 

Instagram).

Quanto ao resultado da pesquisa, verifica-se que os usuários estão, em sua maioria, 

satisfeitos com a atuação da Fapeam. De acordo com o resultado geral, destacam- se as 

avaliações positivas (muito relevante; relevante; ótimo ou bom) atribuídas pelos pesquisadores 

para as perguntas que envolviam quatro aspectos fundamentais, conforme índices a seguir:

A contribuição da Fapeam na área de atuação dos pesquisadores – 100%

A relevância do apoio da FAPEAM nas ações de C,T&I para o Estado – 99%

O atendimento da Fapeam quanto à resolutividade – 92%

O grau de satisfação com a Fapeam – 96%

Contudo, apesar do resultado positivo e reconhecimento, ainda existem melhorias a 

serem implementadas, pois a partir das críticas apontados pelos participantes é possível 

promover uma reflexão sobre a necessidade de aperfeiçoar os serviços, melhorar os processos 

internos e gerar resultados satisfatórios.

Portanto, a FAPEAM vem empreendendo esforços coletivos para cumprir com sua Missão, 

com foco em uma gestão democrática, transparente e participativa, alinhada ao Plano 

Plurianual (PPA) 2020-2023, aos Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS), ancorada 

na ética e no compromisso com a comunidade acadêmica, e com toda a sociedade amazonense.

Silvana Bezerra
Ouvidoria/FAPEAM
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APÊNDICE A
(críticas, sugestões, elogios

e agradecimentos)



A Fapeam perguntou na pesquisa quais os pontos favoráveis da
instituição frente ao fomento das ações de Ciência, Tecnologia e
Inovação e obteve muitas respostas, contudo, relacionamos e
separamos algumas, em categorias para melhor entendimento:

Quanto ao apoio e incentivo:

A FAPEAM é ótima para o aluno pesquisador, pois abre portas para diversas pesquisas, 

enriquecendo a pesquisa do AM.

A FAPEAM proporciona esse primeiro contato do aluno de nível fundamental e médio com 

a pesquisa. Esse trabalho de base desperta nos mesmos a gana pelo estudo e pesquisas.

Ela contribui e incentiva os alunos universitários sobre a importância de ser pesquisador e 

o quão relevante é a ciência e a pesquisa.

A partir do momento em que a FAPEAM financia as pesquisas e a produção do 

conhecimento, ajuda na condução de uma educação mais sensível, uma ciência cada vez mais 

acessível e na boa condução da sociedade.

A contribuição com pesquisas relevantes para a sociedade.

Aumenta o conhecimento científico do aluno, e assim abre ideias para projetos futuros.

É gratificante perceber a valorização da ciência e do pesquisador, pela FAPEAM. Sou 

estudante de Ciências Biológicas, e minha paixão é fazer ciência, meu projeto de iniciação 

científica trará dados inéditos à literatura, e isso só será possível graças ao apoio fundamental 

da FAPEAM!

Super relevantes para o âmbito educacional.

Incentivo à ciência nas escolas por meio dos projetos e outros programas de incentivo à 

tecnologia e inovação.



Procura buscar recursos para atender o máximo de projetos possíveis.

De grande importância para o desenvolvimento de grandes profissionais para o estado do 

Amazonas.

A oportunidade  de  amparar financeiramente pesquisadores quanto ao desenvolvimento 

de sua pesquisa.

Proporciona crescimento profissional, científico e pessoal daqueles que apoia.

Contribui com o desenvolvimento técnico-científico da região e inspira estudantes da 

graduação a se tornarem pesquisadores.

Importantes para a comunidade estudantil.

Incentivo e fomento das mais diversas pesquisas no Estado do Amazonas, inclusive 

aquelas realizadas por amazonenses que fazem mestrado e doutorado em outros Estados.

Desenvolvimento dos recursos humanos para o desenvolvimento técnico- científico do 

estado do Amazonas na solução dos problemas do estado.

A contribuição e surgimento de novos pesquisadores tanto na área científica quanto de 

ensino, fazendo com que o nosso estado seja reconhecido por pesquisas significativas.

Através do apoio financeiro da FAPEAM a ciência no estado do Amazonas tem dado 

grandes saltos em relação a outros estados. O Amazonas é riquíssimo em fauna e flora e precisa 

de fomento para utilizar os recursos de forma sustentável e isso a FAPEAM têm feito com muita 

responsabilidade e assertividade.

Sua busca de conseguir recursos financeiros para novos projetos

Fomento a pesquisas voltadas ao meio ambiente e mudanças climáticas

Contribuem nos processos formativos dos profissionais, além de ações que fomentam o 

desenvolvimento do Estado.



Primeiro ponto é o estímulo ao conhecimento científico que é muito importante não só 

sobre o processo de ensino e aprendizagem como também sobre a mudança de perspectiva do 

alunado que pode ter a oportunidade de repensar e o lado de enxergar a realidade científica.

Investimento nas pesquisas como o PCE, onde já participei por 2 vezes e os resultados 

foram positivos, e agora como bolsista de doutorado para o andamento de minha pesquisa, tal 

investimento é primordial.

Investimento, acompanhamento dos resultados e incentivo a novas pesquisas.

É positivo por contribuir na formação de centenas de estudantes, pesquisadores, 

professores, possibilitando acesso, criando oportunidade, fazendo ciência.

Amparo efetivo nas pesquisas.

Investimento em pesquisas relevantes para a comunidade, acompanhamento dos 

resultados, clareza nas prestações de contas, pagamento das bolsas pontualmente.

Muitos recursos para atendimento das demandas regionais.

De suma importância, pois os pesquisadores precisam de incentivo para colocar em 

prática seus projetos.

É através do apoio e incentivo financeiro da fapeam que muitos projetos são realizados.

Fornecer apoio a pesquisas que visa trazer benefícios para a sociedade em geral.

A compreensão da existência de pesquisadores em terras desfavoráveis. O fomento que se 

faz por meio desta instituição é muito enriquecedor no sentido de garantir a atuação, a 

existência e a prolongação da esperança na pesquisa no Amazonas.

A Fapeam está trabalhando em várias áreas de pesquisa, em diferentes níveis desde 

escola até o nível superior e pós-graduação.

São de extrema importância para o desenvolvimento da nossa região.



Fomentar ciência no nosso país por si só já é um grande trabalho. Os pontos favoráveis é o 

investimento em pesquisas acadêmicas e o aumento nos valores das bolsas.

A FAPEAM é essencial para a pesquisa e desenvolvimento intelectual do estado do 

Amazonas. Além da ajuda financeira com as bolsas de pesquisa, possui um sistema de amparo 

ao aluno e prestação de contas que funcionam.

Ser uma instituição que apoia e fomenta pesquisas na região amazônica e por possibilitar 

com que haja o debate e a reflexão sobre temas peculiares a nossa realidade regional no intuito 

de fortalecer e ampliar cada vez mais esse campo de investigação científica. E ainda por ser uma 

instituição que se dispõe a contribuir para o avanço da ciência e tecnologia no Amazonas.

A FAPEAM tem contribuído e apresentado uma forte relação com o povo amazonense no 

desenvolvimento educacional, econômico, social e a superação nos problemas de pesquisa e 

inovação em nossa região ela tem se tornado primordial em nosso Amazonas o tema CT&I esse 

não pode faltar na agenda de políticas públicas a nível governo. E continuando no 

aperfeiçoamento de pessoal de Nível Superior no nosso estado no Financiamento de bolsas 

estudos e projetos.

Incentivo a Iniciação Científica pelos discentes e retorno favorável a Educação no Estado 

do Amazonas, principalmente em comunidades ribeirinhas que conseguem participar dos 

serviços prestados pela FAPEAM.

Incentivo à pesquisa no ensino básico, que prepara o futuro acadêmico.

Apoio à pesquisa e divulgação científica. Na minha opinião, além de atividades de 

extensão para divulgar conhecimento, grande parte do desenvolvimento de uma região está 

relacionado com a pesquisa científica e tecnológica em tópicos de interesse regional. No 

entanto, para que essa pesquisa tenha efeito no futuro, os avanços têm de ser divulgados, 

preferencialmente através de meios de acesso livre. Na minha opinião, a FAPEAM está 

contribuindo bastante par esse objetivo, além da abertura de editais de projetos com foco de 

sustentabilidade (importante para nossa região).

O incentivo à pesquisa é sempre bem-vinda, pois a sociedade só cresce através do 

desenvolvimento científico e seus benefícios diretos ou indiretos.



Sem a Fapeam muitas pesquisas não existiriam. Em minha opinião é fundamental termos 

uma fundação desse porte e importância para dá apoio aos amazonenses e as IES 

amazonenses. Dá visibilidade ao que se faz no Amazonas é essencial para ajudar no 

desenvolvimento local.

A FAPEAM fomenta projetos em áreas cruciais do desenvolvimento da Amazônia, 

contribuindo para a ciência numa região de enormes carências em todos os setores.

A FAPEAM é uma das instituições mais importantes e engajadas relacionadas ao fomento 

à pesquisa no Estado do Amazonas. Como pesquisadora e bolsista, me senti muito bem 

assistida e incentivada a continuar e ajudar o Estado com estudos que ajudam a sociedade 

como um todo.

Saber da necessidade de investir em pesquisa e inovação nas várias frentes no Amazonas.

São os de contribuir na promoção da ciência no Estado do Amazonas através dos 

financiamentos. Isso, ajuda no desenvolvimento da sociedade local, visto que investir em ações 

da Ciência, Tecnologia e Inovação perpassa pelo investimento na pesquisa, pesquisadores e 

instituições.

Eu penso que tem contribuído, incentivado bastante e desenvolvido atividades de 

interesses nas diversas áreas o que de certa forma contribui para evolução e permite que 

estudante desenvolva as suas atividades de inovação nas diversas áreas do conhecimento.

O fomento para a pesquisa em nosso estado, demostra que a instituição se preocupa com 

o avanço educacional e da qualidade de vida das pessoas de nosso estado, promovendo a 

criação, divulgação e produção de novos conhecimentos.

Quanto à bolsa:

Valor da bolsa em relação às demais instituições de fomento.

Através das bolsas de fomento da FAPEAM é possível realizar pesquisas e participar de 

eventos.



Ajuda aos estudantes de forma financeira, mais protagonismo.

Quantidade de cotas de bolsas para os discentes, lançamento de editais em cooperação 

com outras agências de fomento.

Valores de bolsas bons e editais sempre atualizados.

As bolsas

Valores das bolsas maiores que o da CAPES, expansão de projetos e inclusão.

Aumento da bolsa, regularidade no pagamento, incentivo a vários tipos de pesquisa

Como ponto positivo, a ampla possibilidade de bolsas, com focos em diferentes 

classificações de pesquisa, gerando uma chance maior de fomento nas pesquisas.

As bolsas são importantes para o desenvolvimento da pesquisa.

Boa quantidade de bolsas disponíveis

É muito bom ter a oportunidade de iniciação científica com bolsa de estudo para 

praticarmos projetos de pesquisa.

É muito bom para o estudante receber bolsa como fator motivador para participar de 

projetos na escola pública como cientista Júnior.

A fundação é quase sempre bastante prestativa para a resolução dos problemas. Além 

disso, as oportunidades de bolsas ofertadas anualmente são muito boas.

Auxílio nas bolsas para os estudantes da graduação, é de grande ajuda para quem não tem 

suporte financeiro nenhum.

Fornecimento de bolsas acima dos demais órgãos de fomento, que possibilita aos 

estudantes mais tranquilidade para desenvolver a pesquisa; financiamento de projetos que 

fomentam a ciência nos diferentes níveis da educação.



Como pontos favoráveis: Financiamento de bolsas de iniciação científica, bolsa de 

pós-graduação e financiamento de projeto de apoio à pesquisa.

Pagamento dos bolsistas em vigor, acompanhamento de projetos e assistência aos 

projetos de extensão.

São diversos pontos, além da bolsa que já é um grande incentivo, também coloca o 

discente em momentos excepcionais, pois envolver com tecnologia, fazer ciência com inovações 

é um grande avanço aos estudos, eu por exemplo, fiz coisas que até hoje eu sei graças a 

FAPEAM, e sempre vou levar comigo esses conhecimentos e aprendizados únicos.

As bolsas de iniciação científica, pois incentiva a pesquisa na graduação.

Excelente, visto que houve um aumento no valor das bolsas!

Apoio com bolsas aos pesquisadores de pós-graduação.

É uma bolsa justa para as necessidades dos alunos e pesquisadores.

Em muitos casos o valor das bolsas supera aqueles oferecidos por institutos de fomento 

federais.

O quantitativo de bolsas disponibilizadas para pesquisadores como influência no 

desenvolvimento da pesquisa; o acompanhamento dos projetos; a exposição dos trabalhos 

realizados pelos bolsistas e coordenadores; etc.

Bolsas satisfatórias que auxiliam o trabalho a mais do professor na escola

Oferecer bolsas, que favorecem no futuro profissional

Valor da bolsa, editais de pesquisas que estimulam a produção cientifica

Muito correta com relação aos pagamentos de bolsa

A bolsa de incentivo ao aluno.



As bolsas têm auxiliado os pesquisadores a manter o mínimo para o desenvolvimento das 

pesquisas.

Oportunidade de bolsas aos discentes mestrado, doutorado e alunos do ensino médio.

Bolsa de pesquisa.

O reajuste das bolsas foi um fator positivo; O Acompanhamento das bolsas do PCE 

também é bom.

Aumento dos valores repassado para os bolsistas, isso faz com que o mesmo se dedique 

mais ao que está sendo estudado.

O valor das bolsas é mais alto se comparadas com as do CNPq, disponibilidade de muitas 

bolsas para ICs e certa facilidade em utilizar o Sigfapeam.

A bolsa.

A disponibilidade de bolsas para aluno.

Incrível, já que oferece bolsas para que ciência, tecnologia e inovação continuem 

acontecendo.

O fornecimento de bolsas que aprimoram a criatividade dos alunos.

Cumprimento do prazo de pagamento das bolsas, auxílios em demais projetos, aulas de 

campo, expedições e pesquisas.

O compromisso de pagamento integral da bolsa. O sistema SIGFAPEAM é didático.

Concessão de bolsas e auxílio à pesquisa para jovens em todas as áreas do conhecimento.

As bolsas.

Ótimo valor de bolsa.



Os valores das bolsas de estudo. São ótimos.

Concessão de bolsas aos programas de pós-graduação stricto sensu, recurso fundamental 

para o desenvolvimento de pesquisas como por exemplo no mestrado profissional.

A aplicação de bolsas é de fundamental importância para que os pesquisadores possam se 

dedicar a pesquisa e assim conseguir resultados satisfatórios.

Os pontos favoráveis incluem o valor da bolsa para alunos de iniciação científica que, 

atualmente é maior que a do CNPq, o intenso incentivo à pesquisa no Amazonas, desde a escola 

até a pós-graduação, e valorização das mulheres na ciência.

Valor da bolsa e incentivo aos pesquisadores amazonenses que residem tanto no 

Amazonas quando fora do estado.

Quanto aos editais:

Editais que privilegiam mulheres e pesquisadores do interior.

A FAPEAM por meios de seus editais nos possibilita fazer pesquisas com dignidade, ao nos 

conceder bolsas que nos auxiliam durante toda a pesquisa. Essas bolsas, para pesquisadores do 

interior é fundamental para custear nossa estadia na capital e os custos com o desenvolvimento 

do projeto, principalmente para os trabalhos de campo. O atendimento sempre rápido tirando 

as dúvidas com precisão. Segue todos os procedimentos de acordo com os editais e manual de 

prestação de contas e as bolsas sempre saíram nas datas estipuladas.

Diversidade de editais.

As inúmeras possibilidades ao fomento da pesquisa com editais para modalidades que 

abarcam desde o ensino básico à academia em sua totalidade.

Grande quantidade de editais voltados a todas as áreas.

Lançamento de editais bastante inclusivos.



A diversidade de editais que surgiram por áreas e que contemplam as regionalidades do 

nosso Estado.

Tem como ponto favorável, a oportunidade de fornecer editais em algumas linhas de 

pesquisas

A instituição está sempre circulando vários editais de pesquisa.

Os editais de incentivo a jovens doutores, como também a mulheres na ciência.

Comparado a outras FAPs, a abertura de bolsistas de Pós-doutorados em concorrerem a 

editas é de uma relevância incrível.

Sempre disponibiliza editais e bolsas no intuito de proporcionar apoio e incentivo aos 

professores e alunos de CTI em variadas áreas, como projetos, eventos, bolsas de graduação, 

mestrado, doutorado entre outros. Isso ajuda a promover a interação entre o ensino e o mercado 

de trabalho.

Volume de editais aumentou nos últimos 2 anos e isso contribui muito para o setor.

Editais praticamente em todas as áreas são disponibilizados, permitindo assim que todos 

possam concorrer e aprovar projetos.

Os editais buscam atender a demanda regional, tanto quanto às necessidades da 

sociedade quanto dos pesquisadores.

Editais que se aplicam a diferentes áreas do conhecimento; Descentralização das ações de 

fomento, com ações voltadas para CTI no interior do Amazonas; Ações voltadas para o 

fortalecimento dos diferentes setores da Biotecnologia, que é um dos principais potenciais de 

CTI na região Amazônica.

Editais diversificados nas grandes áreas de pesquisa.

Constante disponibilidade de editais e recursos para pesquisa, desenvolvimento e 

inovação.



Constante lançamento de Editais, a diversidade dos editais, o cumprimento da liberação 

de aporte, acesso para pesquisadores (as) experientes, sênior’s e recém titulados (as).

Manter editais regularmente.

Editais abrangendo toda a região, assim como bem diversificado.

O fluxo contínuo de editais é fundamental para manter as iniciativas de produção e 

divulgação do conhecimento científico no estado. Além disso, o apoio às pós- graduações 

garante que jovens cientistas possam focar em seus processos formativos e se qualificarem 

para contribuir no ecossistema de C&T do Amazonas.

Seus editais focam em demandas atuais e futuras do Estado do Amazonas.

A diversidade e abrangência dos editais em termos das áreas de conhecimento.

Assertividade nas linhas temáticas que compreende seus editais. Manutenção e expansão 

de bolsas aos programas de pós-graduação.

Lançamento de Editais com temáticas atuais, disponibilidade de recursos...

Lança edital de acordo com as demandas locais.

Disponibilidade de editais, atendimento.

Os perfis, em melhoria, dos editais, visando ampliar as áreas de acesso por parte de um 

diversificado número de pesquisadores//as.

Abertura de uma variedade de editais; Divulgação das pesquisas;

Passou a ter um olhar voltado par ao interior do estado do Amazonas, nos últimos editais. 

Passou a investir em projetos que visam a resolução de problemas da sociedade amazonense, 

investindo em tecnologia.

Número alto de editais abertos e atendimento excelente da equipe



Exige documentações essenciais para um ótimo funcionamento; apresenta vários editais 

para ajudar as pesquisas; aumentou o valor da bolsa, e consequentemente o número de bolsas; 

e valoriza alguns assuntos importantes, como mulheres na ciência.

"Editais para fomentar a pesquisa no interior do Amazonas

Editais para divulgação e extensão"

Abertura sistemática de Editais de fomento; Estímulo à fixação de doutores no interior do 

Amazonas; Abertura de Edital para bolsa produtividade; Oferecimento de bolsas de estudo para 

pós-graduação; Ciência na Escola, etc.

Oferecimento de editais para novos pesquisadores e recém mestres e doutores

Os editais voltados para o ensino de ciências – pce.

A diversidades de editais que fomentam pesquisas em distintas áreas do conhecimento e 

variedade de temas.

Muito programas e editais lançados nos últimos anos. Diversas oportunidades de 

internacionalização de pesquisas. Definição de áreas prioritárias para desenvolvimento de 

pesquisa e inovação. Boa divulgação científica dos resultados das pesquisas apoiadas.

Editais permanentes; Acompanhamento sistemático; Preocupação com a 

sustentabilidade; Atenção cuidadosa aos projetos fomentados.

A criação de Editais que contemplem diferentes tipos de pesquisa. Além disso, a FAPEAM 

tem possibilitado a continuidade das pesquisas no estado do Amazonas em tempos onde os 

recursos nacionais estão escassos.

Com frequência temos a liberação de editais atendendo as diferentes áreas de 

conhecimento.

Diversidade dos editais; valor da bolsa acima do padrão Capes; regularidade dos repasses, 

assistência aos pesquisadores na resolução de dúvidas.



Editais específicos nas áreas de conhecimentos.

A FAPEAM está sempre atuante, com editais de qualidade e a frente ao se tratar de 

incentivos aos povos do estado e das minorias da nossa sociedade.

A diversidade de editais e fomentos, considerando segmentos diferentes da pesquisa.

Procura colocar editais nas diversas áreas de atuação

Variedade de editais e iniciativas de apoio à pesquisa, incluindo a formação profissional, e 

à divulgação científica no AM

Editais diversos e de possível acesso

O foco dos editais ao setor primário

Editais voltados à região em particular, como recursos à pesquisa e ao ensino para 

comunidade indígena e a relevância da participação da mulher. Além disso, a FAPEAM tem 

exigido, de forma positiva, que os resultados obtidos a partir de projetos por ela financiados, 

tragam benefícios à comunidade do Estado do Amazonas

Quanto à eficiência:

A agilidade no quesito resolutividade para com os demais.

A acessibilidade e objetividade.

Os pontos são: a objetividade a cada meta.

Pronto atendimento.

Responsabilidade ao atendimento prestado junto ao aluno projeto que possibilitou uma 

comunicação de serviço esclarecedor com os meios tecnológico.

O fácil acesso e a participação da população.



As pessoas que atendem os professores são extremamente cordiais e sempre dispostos a 

sanar qualquer dúvida.

Atendimento, orientação para mais diversos procedimentos.

Simplicidade e objetividade

Satisfatória, participativa e prestativa

Continuidade das ações

O papel social que a FAPEAM cumpre é fundamental, só elogios.

Compromisso com resolução de problemas e datas.

Compromisso e a seriedade, conta positivamente para essa fundação de amparo a 

pesquisa do estado do Amazonas. Um dos seus maiores compromissos é a informação para 

maior atender e oferecer aos pesquisadores que fazem parte das ações, assim, a pesquisa se 

apresentará pelo meio dos resultados, certamente de qualidade.

Confiabilidade.

O atendimento foi excelente, a FAPEAM para contribuição da ciência possui um papel 

fundamental, os canais de comunicação, a facilidade e ações de fomento são essenciais.

Compromisso e inovação.

Atendimento e inovações tecnológicas.

Compromisso, Qualidade, Responsabilidade, Equidade e muitos outros que permitem a 

existência e prática de muitos projetos de pesquisa que ao final geram produtos e serviços para 

a sociedade e meio ambiente.

Acessibilidade; praticidade no sistema sisgfapeam.

Atendimento



Sempre está atualizada

Atendimento humanizado, receptividade em atender o bolsista. Fundamental para 

avançar na pesquisa científica nos diversos segmentos da sociedade.

Responde com rapidez

Sempre atende para esclarecem as dúvidas.

Boa resolutividade, boa comunicação, é importante financiamentos para bolsas de apoio 

técnico em instituições federais sem quórum de servidores, apoio relevante à pós-graduação e 

projetos

Cumprimento de compromissos.

A qualidade e o comprometimento da instituição.

A FAPEAM se destaca cumprindo seu trabalho com muita excelência nessas áreas do 

conhecimento.

São muito prestativos e estão sempre apoiando os pesquisadores de forma satisfatória

Compromisso, eficiência e responsabilidade do desenvolvimento das ações de Ciência, 

Tecnologia e Inovação.

A precisão nas informações

Facilidade de comunicação e respostas aos e-mails e dúvidas, material de suporte e 

orientação e a diversidade de propostas de edital lançadas anualmente

Credibilidade e Inovação

O feedback foi essencial nas dúvidas quanto a submissão do projeto.

Prestativos e diretos, são exatos.



A atual equipe da instituição está cumprindo seu papel de incentivo a pesquisa no estado.

Que cumpre o que promete.

São bem prestativos principalmente para iniciação de projetos em escolas, onde tudo 

começa a fluir e serve como apoio a estudantes bolsistas.

Agilidade nas resoluções, bom atendimento e possibilidade de desenvolvimentos de 

atividades.

Atual, proativa, relevante, investe fortemente.

Linguagem de fácil acesso no site, canais de atendimento que atendem prontamente, 

além da disponibilidade das bolsas que são indispensáveis para que o pesquisador possa se 

dedicar de forma integral a pesquisa, os resultados das pesquisas certamente podem subsidiar 

a melhoria nas políticas públicas já existentes e no surgimento de novas tecnologias que podem 

facilitar as ações na área tanto de ciências humanas como nas demais áreas.

Pontualidade e qualidade dos serviços prestados; editais com ampla abrangência, 

incluindo não somente bolsas, mas também auxílios e programas de fomento à pesquisa; 

relação direta com o público acadêmico e também com a população em geral; transparência 

quanto aos serviços prestados; entre diversos outros.

Considero muito favorável a comunicação via mensagens e também por telefone; os 

responsáveis pelos editais nos tratam com muita distinção. Outro ponto relevante é a passagem 

dos projetos pelo enquadramento nos oportunizando enviar informações necessárias a 

FAPEAM, não percebidas pelo pesquisador; destaco não só o amplo número de editais abertos 

por ano, mas também sua abrangência

O meio de comunicação é excelente, também é muito bom o sistema de relatórios.

O atendimento (respostas) sobre os assuntos de pesquisa.

Feedback rápido

Resolução de Problemas



Quanto à transparência:

A transparência em suas ações e programas, a inserção de cada vez mais meninas e 

mulheres na ciência e na pesquisa, o fortalecimento e o desenvolvimento da ciência e tecnologia 

no Estado do Amazonas, assim como sua contribuição em âmbito nacional e internacional.

A informação e comunicação para pesquisadores.

Agilidade e clareza na divulgação dos resultados, distribuição justa dos recursos, pronto 

atendimento para resolução de problemas.

Critérios claros de seleção e possibilidade de investimento com bolsa.

Transparência e orientações.

Acessível a todos.

A Fapeam perguntou na pesquisa quais os pontos favoráveis da
instituição frente ao fomento das ações de Ciência, Tecnologia e
Inovação e obteve muitas respostas, contudo, relacionamos e
separamos algumas, em categorias para melhor entendimento:

Quanto ao atendimento:

Algumas vezes há uma demora no retorno de informações. Mas, acredito que esse ponto 

não tire o mérito da instituição.

A demora dos financiadores em repassar a segunda fase do projeto, prejudicando 

sobremaneira o projeto.

Falta de informação rápida para os coordenadores de projeto. Muita burocracia e lentidão 

de respostas.

Demora no processo de prestação de conta.



Quando queremos resolver algum problema, demora muito.

A demora na resposta de e-mail quando a gente manda.

Demora nas respostas.

Demora para uma resposta da ouvidoria e o atraso das bolsas.

A falta de reposta por e-mail.

A demora para entrar em contato.

A demora quanto à avaliação dos relatórios dos pesquisadores.

Deveriam ser mais claros nas suas respostas.

Morosidade.

Dificuldade em intenção de informações em certos setores.

Por vezes a comunicação é lenta, não esclarecedora e o feedback moroso.

Demora na divulgação de resultados.

A instituição parece ser muito morosa, principalmente nos quesitos de uso de recursos nos 

projetos aprovados. Compreendo que isso é necessário para garantir a saúde financeira e a 

transparência na organização, mas a burocracia assusta bastante e impede que 

coordenadoras/es de projeto inovem em suas iniciativas.

A comunicação (pelo menos com os bolsistas) não é muito boa em termos de clareza nas 

informações, sobre prazos, por exemplo.

Demorar na distribuição de verba POSGRAD, por exemplo.

A demora das respostas.



Algumas vezes existe uma demora de feedback, quando solicitamos ou enviamos 

solicitações de informações documentais.

A demora nas ações como avaliação de documentos para a implementação de bolsas e a 

demora na finalização de projetos com a prestação de contas em dia.

Demora para a renovação da bolsa

Um dos pontos desfavoráveis é a demora na avaliação dos relatórios parcial e final, para 

que as correções fossem realizadas com mais agilidade.

Trata da intempestividade em retornar, ao pesquisador, as avaliações solicitadas. Da 

experiência, como coordenador do II SPCPAM, até o momento não posso concorrer a outro 

Edital pois a avaliação do relatório do evento, a pelo menos 3 meses não foi concluído. Essa 

intempestividade me coloca na posição de inadimplente junto à FAPEAM.

Infelizmente, a comunicação com alguns departamentos ainda carece de maior agilidade 

nas respostas às nossas demandas.

A FAPEAM deve organizar melhor as resoluções de pendências. A minha orientadora 

resolveu uma pendência em julho de 2022, porém quando foram implementar a minha bolsa, 

em setembro, apareceu no sistema que ela ainda possuía pendências.

Rigidez em algumas normas (bolsa de pesquisadores altamente qualificados que podem 

contribuir com o estado sem residência fixa, por exemplo). Demora na análise de processos 

(relatórios, etc.) que permanecem com pendência no SIGFAPEAM. Status não altera após envio)

Muito difícil a comunicação tanto por telefone quanto por e-mail, por telefone é difícil 

alguém atender e quando atendem sempre transferem e transferem e transferem até cair a 

ligação

Demora em algumas respostas de demandas.

Plataforma sigfapeam é bastante complicada o acesso e a navegação. Devem ser mais 

específicos as correções e devolutiva de projetos e prestações de conta.



Acho que deveria ter mais avaliadores para acelerar o processo de avaliação dos projetos 

doa professores coordenadores. Com isso haveria um tempo maior para os processos 

subsequentes.

Demora na resposta as dúvidas solicitadas.

A demora nos resultados e no pagamento das bolsas.

Demorar na assistência.

Demora no retorno de aprovação/reprovação de projetos.

Não é claro o que cada departamento é responsável de fazer o quê. Por exemplo, quando 

tenho uma dúvida, não é claro para quem devo encaminhá-las.

Demora na avaliação dos relatórios.

Demora na resolução dos problemas, sistema instável, burocracia.

Demora no processo de efetivar os bolsistas.

Ruídos na comunicação entre instituição de ensino e Fapeam. No entanto, acredito ter 

sido um caso isolado e que talvez não esteja ligado diretamente à Fapeam, e sim à instituição de 

Ensino.

Muitas vezes não respondem os e-mails.

Demora na resposta da prestação de contas.

Tive problemas só com a demora de atualização dos processos poderia ser mais rápido 

apenas isso.

O atraso para analisar documentos atrasando o início dos trabalhos.

Demora na resolução de problemas.



A ouvidoria vejo como uma barreira uma vez que nunca consegui resolver meus problemas 

e muito menos fui avisado sobre inconsistências na minha documentação uma vez que sido 

avisado conseguiria permanecer no meu projeto e não teria sido cortado do projeto. Fui atrás da 

ouvidoria e fui encaminhado para minha instituição e a mesma me encaminhou de volta pra 

Fapeam. Acho que o pesquisador não tem voz nessa agência.

O período de espera para a aprovação dos projetos é muito longo.

O tempo de análise de documentação submetidos para análise.

A falta de respostas imediatas dos setores da FAPEAM

Pela questão da demora, questão da prestação de contas e dificuldades no site.

Demora para resolver questões burocráticas.

Demora em responder a dúvidas.

Falta de comunicação e demora na resposta de bolsistas.

A demora de atendimento em alguns serviços.

Quanto ao Banco Bradesco:

A Fapeam deveria ter uma agência bancária exclusiva Bradesco Pesquisa, assim não 

passaríamos tanta humilhação e desentendimentos com os gerentes e atendentes do Bradesco, 

que muitas das vezes, não entendem que se trata de conta pesquisa.

Em geral enfrentamos muita dificuldade no momento de abertura de conta bancária e 

encerramento da conta. Neste caso, devido cobrança de taxas bancárias indevidas, que a 

administração se nega a estornar.

O manual de prestação de contas não está muito claro. A característica da conta do projeto 

no Banco Bradesco conflita com as exigências do manual.



Aponto como principal ponto desfavorável o acordo de cooperação existente com o Banco 

Bradesco. Esse problema é crítico e crônico ao mesmo tempo. As práticas abusivas e maliciosas 

exercidas pelo banco em questão afetam diretamente a coordenação do projeto, 

principalmente em relação à prestação de contas financeiras. O problema é tão grave que força 

muitos pesquisadores a abrirem processos jurídicos. Entendo que a FAPEAM tenta fazer sua 

parte, instruindo os pesquisadores e o banco sobre o processo de abertura de conta, etc. 

Infelizmente, a instrução é completamente ignorada por parte do banco..

Dificuldade em abertura de contas e negociação quanto aso serviços bancários. Talvez isso 

seja em virtude da exclusividade com o Banco Bradesco. Outra dificuldade se relaciona com a 

burocracia quanto ao uso do recurso e prestação de contas.

Quanto ao atraso nas bolsas:

Às vezes a demora para pagamento da bolsa.

Atrasos do pagamento das bolsas do aluno.

A demora no pagamento das bolsas.

Pagamento de bolsa em atraso em alguns meses que fui bolsista me gerou transtorno.

O atraso no pagamento das bolsas, que desanima os bolsistas.

Fico chateada com o que tem acontecido com os bolsistas iniciação científica renovação, 

com o atraso de bolsas, é um dinheiro que o aluno muitas vezes precisa e que acaba prejudicado 

pela falta, tanto pela vida pessoal quanto pela atuação em seus projetos, a locomoção pela 

cidade sem dinheiro pra passagem para ir ao local de trabalho e faculdade fica muito mais 

complicada, entre outros fatores necessários para o bom rendimento do aluno, como almoço, no 

qual muitas vezes vamos direto da faculdade para o projeto, ficando o dia fora de casa, etc.

A demora nos pagamentos da bolsa acaba por retardar o início dos projetos.

A demora nos pagamentos da Bolsa.



A questão do atraso este ano da bolsa.

Atraso de bolsa

Tanto na adesão a bolsa de estudo ou troca de bolsa ficar um tempo extenso sem receber, 

uma vez que o aluno necessita do valor para se locomover, alimentação e principalmente fazer 

pesquisa.

Em algumas situações deixam atrasar pagamentos de bolsas.

Dificuldades na liberação das bolsas para instituição de pesquisa para adquirir materiais 

laboratoriais e insumos, ocasionando atraso nas pesquisas.

Atrasos no pagamento das bolsas

Alguns atrasos das bolsas.

A transparência com relação ao pagamento dos bolsistas não é suficiente! Bolsas com 

risco de serem cortadas ou atrasadas por desatenção na hora da avaliação de documentos, 

conflito de informações quando vamos atrás de saber. Uma situação vergonhosa e humilhante 

para os bolsistas que precisam do pagamento para se sustentar.

Atraso da bolsa.

Atraso de bolsas; muita burocracia exigida das empresas na emissão das notas fiscais, o 

que torna o processo de aquisição de bens e serviços extremamente estressante.

A demora para a saída das bolsas

Falta de informação sobre o início do pagamento da bolsa após implementação. Após 

envio da documentação para implementação da bolsa, não houve informação sobre a data de 

início do pagamento da bolsa, o que compromete o planejamento de candidatos aprovados em 

seleção de Mestrado e Doutorado para se deslocarem para a cidade onde cursarão a 

Pós-Graduação.



Às vezes atrasa o pagamento da primeira parcela.

Atraso nas bolsas que, desde sempre, atrasam e modificam o planejamento do Plano de 

Trabalho.

Atraso no cumprimento do pagamento das bolsas, pelo menos em relação ao PCE 

geralmente atrasa, e a falta de opção para publicação dos trabalhos realizados pelo PCE.

Infelizmente, o incentivo são as bolsas, e elas comumente costumam atrasar.

As bolsas costumam atrasar ou dar erro na hora do saque.

O não pagamento das bolsas, já faz 4 meses que não recebo.

Visto que muitos possuem dedicação exclusiva para desenvolver as atividades propostas 

para a FAPEAM. É muito desfavorável para o desenvolvimento das atividades e para a saúde 

mental dos pesquisadores e alunos o atraso ou a falta de comprometimento na implementação 

das bolsas no período de início das atividades. Muitas vezes é necessário esperar de dois a três 

meses até o pagamento das mesmas. Que mesmo com o valor retroativo dos meses passados 

dificulta o andamento da pesquisa e causa inúmeros problemas pessoais para quem precisa de 

transporte e alimentação para a execução das atividades.

Demora no Pagamento das Bolsas.

Para outros alunos e ICs de renovação e de pós-graduação houve atraso no pagamento 

das bolsas.

A bolsa não começa a sair em dia.

Alguns atrasos no pagamento das bolsas.

Atraso absurdo no pagamento das bolsas de iniciação cientifica. Não podemos ter vínculo 

empregatício, então quando a bolsa atrasa entramos em uma situação desesperadora. Ainda 

dizem que não houve atraso e etc., tentando fazer os bolsistas passarem por errados.



Não sei nos anos anteriores, mas nesse ano a edição começou em agosto, porém os alunos 

só começaram a receber suas bolsas em novembro, mesmo que tenha sido pago os meses 

anteriores, esse atraso pode ter atrapalhado alguns alunos que dependem do dinheiro para se 

sustentar.

Já ocorreu atraso no pagamento de bolsa, isso é um ponto desfavorável.

Atraso na bolsa em relação aos processos administrativos.

Demora no pagamento da bolsa.

Às vezes as bolsas atrasam.

Eventualmente o pagamento das bolsas atrasam um ou dois dias.

Os pontos desfavoráveis incluem atrasos frequentes no pagamento das bolsas e o valor da 

bolsa para os alunos de iniciação científica que, apesar do reajuste recente, ainda não é 

compatível com os gastos que um graduando de instituição pública possui mensalmente e com 

a inflação atual.

Um ponto negativo foi a demora para pagar os bolsistas, a maioria ficou até 4 meses sem 

receber.

Quanto à quantidade limitada de bolsa:

Deveria ter oportunidade para mais bolsistas.

Seria necessária mais bolsa que contemplasse mais áreas.

Pouca quantidade de bolsas de mestrado e doutorado, demora prolongada de retorno 

(que geralmente leva meses) de solicitações feitas pelos bolsistas.

A quantidade de bolsas é um ponto desfavorável, pela quantidade de alunos que poderiam 

participar da iniciação científica.



O número de bolsas ofertadas aos coordenadores é sempre muito limitado. Dependendo 

do Edital, poderá receber ou não. Quem faz pesquisa, não deveria ficar sem bolsa.

Infelizmente, a quantidade de bolsas disponibilizada não é suficiente para atender a todos 

os pesquisadores que necessitam desse apoio.

Talvez o número de bolsas e de frequência de bolsas e editais de fomento de outras 

atividades científicas justamente para alunos e docentes das universidades federais no interior 

do estado

O número de bolsas devido à baixa receita da instituição de fomento e limitações no 

número de vezes que um pesquisador em determinado classificação de pesquisa.

O número limitado de bolsas disponíveis.

Pouco tempo de bolsa; poucos eventos

Talvez a limitação da quantidade de bolsistas por projeto.

Número baixo de bolsas

Infelizmente, o quantitativo de bolsas não abraça a todos que precisam.

Limitação de vagas

Acredito que falta mais diversidade de bolsas. Temos muitas, mas pode melhorar.

Em minha opinião, acredito que o número de bolsistas deveria ser ampliado.

Penso que o número de bolsa ofertado, deveria ser maior, oportunizando mais professores 

e alunos.

O único ponto desfavorável é a quantidade de bolsistas. Poderiam ser 5 bolsistas, assim 

outros alunos seriam contemplados.



Os pontos desfavoráveis estão relacionados com a quantidade de bolsa ainda não 

condizer com a nossa realidade, deixando vários alunos sem o recurso. Além disso, deveriam 

cobrar com mais atenção a data de matrícula dos alunos com a universidade, por ser um ponto 

crucial para determinar o término da bolsa, sendo até mesmo antes dos 24 meses dispostos no 

regulamento.

Não atender 100% dos pesquisadores.

Número pequeno de bolsistas.

O número de bolsistas, é muito reduzido. Poderia ser aumentado.

No momento a quantidade de participantes nos projetos.

Pouca disponibilidade de bolsas, pois temos alunos com potenciais incríveis que ficam de 

fora.

O pequeno número de bolsas ofertadas quando comparado as agências nacionais de 

fomento.

Um ponto desfavorável, talvez seja a oferta de poucas bolsas de pesquisa para mestrado e 

doutorado. Poderia ser mais, entretanto, compreende-se que não depende somente da 

instituição. Promover mais eventos sobre ciência, tecnologia e inovação para os pesquisadores 

amazônicos.

Deveria ter mais bolsas aos pós-graduandos, pois muitos alunos quando entram numa 

pós-graduação não tem garantia de bolsa, o que acaba gerando longo tempo sem nenhuma 

expectativa de quando vão receber a bolsa.

Poucas bolsas. Ampliar o número de bolsas para que mais escolas possam participar.

Pouca disponibilidade de bolsa para alguns programas de pós-graduação.

Poderia aumentar o número de bolsistas.



Não seria propriamente tido um ponto desfavorável, porém nem todos que entram em 

programa de pós-graduação ou IC tem acesso aos benefícios de bolsas.

Quanto ao valor da bolsa:

Valor baixo da bolsa de mestrado e doutorado

Bolsas muito baixas, as quantidades que os pesquisadores recebem não valoriza a 

importância de seu trabalho.

O valor da bolsa é baixo, fora o número de bolsas que são disponibilizadas.

Deveriam apoiar mais o pesquisador local, como aumentar a bolsa do pesquisador nativo 

da região.

O valor das bolsas poderia ser um pouco maior.

Os valores das bolsas poderiam ser reajustados anualmente. Acredite, qualquer R$ 50,00 

à mais já seria de suma importância para ajudar o trabalho de muitas pessoas.

Apesar de existir algum fomento à pesquisa, como bolsas de pós-graduação e alguns 

editais para bancar pesquisas, os valores dos recursos para pagamento de capital e custeio é 

muitíssimo baixo. Esses valores precisam no mínimo serem triplicados. Em um edital o qual 

enviei proposta de pesquisa, o recurso para o cumprimento de um projeto de 24 meses, com 

compra de material permanente e de custeio, é de no máximo 50 mil reais. Não havia nem opção 

para pagamento de passagens aéreas para participação em eventos científicos, o que é um 

ponto muito negativo na minha opinião. Acredito que a FAPEAM deva promover editais que 

visem projetos estruturantes.

O valor e a quantidade das bolsas de pesquisa, apesar do valor ser maior que outras 

agências fomentos, ainda continua baixo, visto que, a inflação está só aumentando. E em 

relação a quantidade de bolsa é pequeno se comparado a quantidade de pesquisadores que 

estão dispostos a desenvolver pesquisas em nossa região.



Valores de bolsas. Creio que apesar do aumento ainda foi um aumento pouco mediante 

aos anos que passou defasada.

O valor das bolsas dos alunos do PCE poderia ser melhor.

O valor das bolsas, creio que poderia ser maior.

Valores das bolsas ainda muito baixos e o custo de vida em Manaus muito alto, faço ênfase 

nas bolsas para fixar recursos humanos com doutorado, ou captar pesquisadores de fora; falta 

ter programa continuo de pesquisador visitante sênior.

Ajustar valores de bolsas com a realidade atual da região e do país.

Baixo valor da bolsa de pesquisa.

A bolsa dos coordenadores do PCE em 700 reais e dos bolsistas em 200 reais é 

considerada baixa. Poderia haver reajuste em 2023.

O ponto desfavorável é que, além das bolsas precisarem ser reajustadas, o trabalho de 

pesquisadores bolsistas (especialmente os de nível superior) não garante o mínimo de direitos 

trabalhistas. Essa situação de instabilidade e insegurança financeira, muitas vezes, afugenta 

pesquisadores em potencial, que acabam optando por empregos tradicionais ou mesmo 

informais. Mas sei que essa é uma discussão que precisa ser tomada a nível federal.

Baixo valor, ainda mais para quem tem dedicação total a pesquisa.

É desfavorável a quantia baixa de bolsa, não ajuda muito na produção de maquetes e etc. 

pois as coisas estão caras e 150 R$ não ajuda muito.

Os valores das bolsas poderiam ser melhores para incentivar mais o desenvolvimento de 

jovens pesquisadores.

As bolsas para os projetos deveriam aumentar o valor conforme a inflação.

Poderia aumentar mais o valor da bolsa.



O Valor da bolsa para o PCE, poderia ser maior.

Por mais que ocorram com mais frequência, a quantidade de bolsas e aporte financeiro 

ainda é baixo, não atendendo a todos os pesquisadores que precisam.

Quanto à burocracia:

Burocracia excessiva.

Muita burocracia na implementação de bolsas e na prestação de contas. A CAPES é muito 

superior nesse quesito.

Creio que o número de documentos para determinados segmentos. O aspecto muito 

burocrático tende a ser muito demorado. Porém, compreendo que se faz necessário para a 

segurança da instituição.

Burocracia na prestação de contas.

Muita burocracia na implementação de bolsas. Tentar evitar exigências desnecessárias,

Muita burocracia que dificulta.

Burocracia para ingressar com um projeto.

Muito burocrático quanto ao uso dos recursos no interior do Amazonas. Principalmente 

quanto aos serviços de terceiros como piloteiros, que muitas vezes não conseguem emitir nota 

fiscal, assim como postos de gasolina flutuantes.

Demora na implementação de projetos.

Considero muito burocrático a etapa de prestação de contas para projetos cuja instituição 

forneceu recurso.

Excesso de burocracia que acaba o pesquisador tenha medo de fazer o projeto, os manuais 

desatualizados e é chato de ler tanta coisa.



A burocracia no trâmite de readequação orçamentária.

Os serviços da Fapeam poderiam ser menos burocratizados.

Poderia mencionar a burocracia.

Burocracia para todos os processos, e demora para a prestação de contas

Muito burocrático em alguns pontos.

Burocracia na prestação de contas.

A burocracia que envolve conseguir uma bolsa e muitas vezes a baixa demanda em relação 

a quantidade de alunos que precisam.

Burocracia documental/processual, na implantação de projetos e prestação de contas.

Complexidade na prestação de contas

A burocracia emperra a implementação de bolsas e prejudica o processo de pesquisa 

criando barreiras para estudantes que mais necessitam desse apoio.

Alguns pontos relacionados a burocracia na implementação de bolsas de pesquisa que 

muitas vezes impede com que pesquisadores tenham acesso.

A burocracia com documentos

A excessiva burocracia para implementação de recursos, e principalmente o excesso de 

burocracia para prestação de contas. O remanejamento de recursos dentro do projeto deixa o 

coordenador engessado.

Burocracia do sistema ao preencher os relatórios.

Burocracia e falta de organização entre os setores.

Burocracias e demora de respostas.



A exagerada burocracia nos processos de envio de documentos para a concessão de 

bolsas e no envio dos relatórios parciais e/ou finais, é desestimulante e desencorajadora para 

algumas pessoas.

A imensa burocracia que é ter nossos documentos aprovados, ano após ano, são cada vez 

mais regras, inclusive muitas redundantes, estamos quase em dezembro, e não recebemos 

nossas bolsas, eu e meus bolsistas devido a problemas documentais.

Burocracia complexa e resposta nas devolutivas de remanejamento de recursos.

Excesso de burocracia na prestação de contas financeira.

Muita burocracia em alguns pontos.

Entendo que a burocratização na forma de documentos seja de suma importância na 

comprovação das solicitações e prestações de conta, todavia, também manifesto o desejo que a 

simplicidade também fosse considerada para ser um ponto favorável pela Fapeam.

Muita burocracia para a concessão da bolsa. Deveria haver mais flexibilidade, pois 

conheço pessoas que perderam por causa de um simples documento que inclusive ela já tinha 

enviado.

Muita burocracia. Valores baixos de fomento a projetos.

Seria a burocracia para implementação do projeto e finalização na prestação de contas.

Necessidade de muitos documentos físicos.

Burocracia excessiva.

Muita burocracia nos documentos, poderia facilitar como no CNPq.

As disfunções burocráticas presente em cada processo, assim como as informações tão 

pouca esclarecida quanto ao fato previsto.

Burocracias quanto as documentações



Penso que a forma um tanto "travada" para remanejamento de recursos atrasa as 

compras e prejudica o andamento das ações.

Os processos referentes a bolsas e prestação de contas são muito burocráticos.

Burocracia.

Excesso de burocracia na prestação de contas.

A burocracia quanto as entrega de documentos.

Gostaria que a inscrição fosse menos burocrática.

Burocrática e lenta.

Alguns processos são em demasia burocráticos. Entende-se que está relacionado a 

transparência do emprego de recursos públicos, porém às vezes há urgência por parte do 

pesquisador que certas etapas sejam cumpridas o mais rápido possível, como por exemplo 

implementação de bolsa de estudo, principal recurso econômico.

Sistema burocrático para implantação de serviços.

A burocracia às vezes até redundante na solicitação de documentos na submissão de 

projetos.

Muita burocracia o que desanima os coordenadores de submeter projetos. Acredito que 

muita coisa poderia ser mais simples como a prestação de contas e deveriam ter um olhar 

especial para projetos do interior. Temos muitas dificuldades no interior que a capital não tem e 

a Fapeam não diferencia isso.

Burocracia.

A exigência burocrática de alguns documentos considerados desnecessário.

Burocracia documental.



Burocracia. Há um excesso quanto aos critérios para aceitação de documentos.

Quanto à divulgação:

Gostaria de ver mais divulgações nas redes sociais dos trabalhos desenvolvidos junto a 

FAPEAM.

Gostaria de ver mais sobre os trabalhos desenvolvidos junto a FAPEAM nas redes sociais.

Acredito que poderia ter maior divulgação no geral, algumas coisas eu acabo vendo 

somente no site.

Deveriam se fazer mais presente nas escolas.

Informações sobre programa da fapeam devia ser mais divulgado.

Falta a ampla divulgação dos trabalhos acadêmicos à população.

Divulgação para sociedade civil.

Penso que mais divulgação sobre as pesquisas e incentivo para as mesmas.

Precisa de mais divulgação nas mídias sociais e televisiva.

A divulgação dos editais e de alguns eventos é um pouco lenta e muitas vezes demora a 

chegar a interessados.

A falta de divulgação, isso faz que tenha pouca concorrência. (Talvez com mais divulgação, 

poderíamos ter mais conhecimento, de diversos projetos "escondido")

Não é acessível para todos e muitos não possuem conhecimento deste.

Falta de conhecimento e divulgação fora da área cientifica, poucos eventos voltados ao 

público em geral, falta de investimento específico na divulgação cientifica.



A divulgação dos projetos e propostas disponíveis.

Falta ampliar a divulgação e dar maior visibilidade as pesquisas.

Não reconhecimento da população sobre os trabalhos científicos desenvolvidos e 

financiados.

Só o acesso que não é tão divulgado.

Quanto à documentação:

Precisar melhorar a parte técnica de documentação. Por exemplo, poderíamos informar os 

dados on-line e não enviar vários documentos em anexo.

A rigorosidade quanto a documentação para implementação de bolsas.

Ligeiramente desorganizado quanto à solicitação das documentações dos discentes.

Muito criteriosa com documentos dos bolsistas.

Questões de documentações e alguns atendimentos ainda serem processos manuais.

Tive problemas muitas das vezes com documentação, mas que parece está sendo 

resolvido pela informatização do sistema. A falta de clareza do andamento das bolsas, 

avaliações de projetos, falta de clareza de orçamentos que deveriam estar disponíveis de forma 

fácil a todos as pessoas da sociedade.

A entrega da maior parte dos documentos precisar ser presencial e o prazo normalmente 

é curto, isso é muito difícil para quem está no interior do estado.

Exigências documentação, critérios de avaliação, curto prazo para aproveitamento de 

pesquisa em campo.

A documentação e implementação é extensa e demorada.



A questão dos documentos exigidos para os alunos bolsistas, pois isso dificultou a 

participação de alguns alunos no projeto.

Quanto aos editais:

Não cumprimento dos prazos do Edital.

Concorrência injusta às vezes editais muito abertos que prejudicam pesquisadores 

bolsistas.

Não fornece com frequência editais com temática mais abrangente (quanto as áreas de 

atuação), pois facilitaria maior inserção de projetos de pesquisa.

Falta de verbas para manter a regularidade de publicação dos Editais. Há grandes 

intervalos entre os editais, o que dificulta o planejamento das ações e a execução dos projetos.

Falta de regularidade na abertura de editais (pesquisa).

Acredito que alguns editais e programas deveriam ser aprimorados, como por exemplo, 

valor específico para compra de materiais e Impressão para apresentar o projeto em congressos 

ou realizar publicações no programa ciências na escola.

A demora da abertura do edital de bolsa de doutorado para pesquisador que estuda fora 

do Estado, esse ano ainda não foi ofertado.

Falta de editais com foco ao apoio da publicação científica (ex.: para pagar taxas de 

publicação). Falta de editais relacionados com tópicos de Engenharia Naval que são de muita 

importância na região: transporte aquaviário, construção naval, arquitetura naval, prevenção de 

acidentes com embarcações, sustentabilidade e segurança no desenho de embarcações, etc. 

(lembrando que a região amazônica é uma das regiões com maior concentração de 

embarcações do Brasil e provavelmente do mundo).

Falta mais editais voltado à pesquisa que visem os avanços na pesquisa por um tempo 

maior.



Poucos editais voltados na área da saúde.

Teria que ter editais para professores das escolas públicas tanto do município de estado.

Nos editais dá prioridade para projetos de pesquisas originais, mas desconsidera 

continuidade de projeto que muitas vezes não tem novas oportunidade de seguirem as suas 

pesquisas.

Falta de bolsa para coordenadoras(es) de projeto tem efeito negativo na participação de 

editais; pouca valorização ao trabalho do pesquisador; Falta de editais mais contundentes a 

grande área da Educação e ou das Ciências Humanas e Artes.

Acredito que o fato dos editais serem muito específicos para questões voltadas à 

populações muito específicas.

A redução nos editais de doutorado.

Editais com curto prazo de submissão de proposta de projeto.

Rigidez em certos aspectos, por exemplo, quando as próprias resoluções e editais 

engessam uma melhor gestão dos recursos.

Editais de fomento que privilegia antigos pesquisadores.

Alguns editais têm regras que limitam o pesquisador. Não têm direito a passagens e 

diárias para execução do projeto, isso limita, pois, o coordenador que é jovem pesquisador é 

aquele que precisa estar em todas as etapas do projeto.

Em alguns editais, avaliações de certas áreas (humanas) deixando a desejar. Talvez os 

avaliadores não tenham qualificação necessária para avaliar certas áreas de conhecimento.

Limitação de alguns dos principais editais para pesquisa aos profissionais que seja 

servidor de instituição de ensino e pesquisa, quando a região conta com um grande número de 

pesquisadores sem vínculo empregatício.



A falta de editais nos últimos anos para educadores do interior do Amazonas para cursar 

pós-graduação em Manaus.

Demora e grande espaço de tempo para lançamento de editais.

Falta de regularidade nas chamadas (ex: serem sempre em um mês/período específico) e 

falta de apoio aos estudantes que vão para fora do Brasil.

Precisam criar mais Editais de revistas vinculadas a FAPEAM que ajudem os bolsistas e 

voluntários a divulgarem suas pesquisas, além de revistas, promover seminários advindo da 

FAPEAM para com as instituições de ensino.

Quanto ao incentivo no interior do Estado:

Os serviços prestados pela FAPEAM ainda não são tão acessíveis a regiões pouco 

desenvolvidas do Amazonas.

Para mim é não conseguir ser conhecido pelo interior do Amazonas todo, algumas 

comunidades não têm conhecimento das ações da FAPEAM.

A Fapeam precisa ser mais divulgada nos interiores de nosso Estado.

Talvez uma visita pela equipe da Fapeam no interior, falta isso.

Infelizmente os pontos que ainda requerem mais atenção do poder público é uma melhor 

qualidade de comunicação entre os municípios, pois para tudo tem-se prazos a serem 

cumpridos e para se haver pesquisa precisamos do mínimo que é uma estrutura e internet de 

qualidade.

Os municípios do interior do Estado enfrentam dificuldades nas exigências das prestações 

de conta, o que dificulta ou desanima a participação de muitos pesquisadores em diferentes 

editais. Existe a necessidade de uma flexibilização nas exigências, mas mantendo a formalidade 

e compromisso com o recurso público.



Quanto à prestação de contas:

Insegurança na prestação de contas e dúvidas da utilização do recurso.

Prestação de contas muito confusa e pouco flexível.

A prestação de contas é um pouco complicada, pois sempre temos que fazer ajustes de 

última hora. Mesmo já tendo sido informada a maneira de como deveria ser realizada.

O único ponto desfavorável é sobre a flexibilidade na prestação de contas em itens de 

consumo, pois há sempre itens de consumo que possam ser necessários sem que estejam 

incluídas no projeto inicial.

A prestação de contas ainda é dificultosa.

Prestação de contas, excesso de burocracia, prejudicando o pesquisador.

A demora na resposta à prestação de contas dos projetos e aos relatórios técnicos

Prestação de contas difícil e orçamento muito engessado

Acredito que o processo de prestação de contas poderia ser mais simplificado, assim como 

a correspondência entre o detalhamento dos itens previstos nos orçamentos das propostas (ex: 

detalhamento especifico de itens de consumo, locais de amostragem em campo, etc.) e aqueles 

aceitos na prestação de contas. Para muitos projetos não é possível ter um detalhamento exato 

de todos os itens, quantidades, locais no momento do planejamento e submissão do projeto, 

pois essas coisas são definidas no desenrolar do projeto. Como a FAPEAM encara de maneira 

muito rígida os detalhamentos e especificações, fica complicado a execução e gestão dos 

projetos ao longo do seu desenvolvimento.

A prestação de conta poderia ser mais fácil tipo do CNPq. Poderia facilitar mais troca de 

rubrica quando o projeto está em andamento

A prestação de conta que é muito minuciosa e em alguns aspectos complexas.



Falta de ética para com os projetos. A prestação de conta é confusa.

O ponto negativo, como coordenador são os diversos papeis que temos que levar 

presencial na sede, acredito que deveria ter uma forma de melhorar essa parte.

Um exemplo é a exigência do bilhete de embarque impresso (no caso de passagens 

aéreas), quando muitas pessoas não fazem mais esta impressão. Entendo que é importante ter 

a comprovação do uso dos recursos, mas penso que há um excesso em algumas situações. A 

compra de passagens aéreas também é um processo que pode demorar mais tempo do que 

deveria, dado que os preços oscilam e a resposta de autorização de uso de recursos não atende 

à demanda. São detalhes, mas isso exige um tempo do coordenador do projeto que poderia estar 

sendo usado para garantir a qualidade das atividades financiadas pela FAPEAM.

A burocratização nas prestações de conta, dificuldade para identificar o setor correto no 

qual devemos nos reportar em caso de dúvidas e esclarecimentos e, por fim, o sistema 

SigFapeam que fica inutilizável em casos de pendências de terceiros.

O processo de prestação de contas dos editais é burocrático e cartorial

A parte de prestação de contas é bem burocrática, tem despesas da pesquisa que não são 

contempladas e que o pesquisador precisa arcar. Também não tem bolsa para o pesquisador 

coordenador do projeto que tem um volume de trabalho muito alto que extrapola a sua carga 

horária docente destinada a pesquisa.

Prestação de contas - o manual tem contradições, é confuso por vezes e está desatualizado 

frente a novas leis que flexibilizam o uso de recursos para pesquisa; eternos problemas com o 

Bradesco - o banco é escolhido pela Fapeam, mas a dor de cabeça é do pesquisador; alto grau de 

cobrança burocrática trava ou desanima vários pesquisadores - uma ação de parceria mais 

positiva parece ser necessária e merece discussão com os diversos setores da comunidade 

acadêmica, visando simplificar a relação Fapeam-pesquisadores;

A prestação de contas, principalmente o Manual de prestação de contas. Precisa ser 

revisto. O coordenador de projeto muitas vezes perde muito tempo com dúvidas devido a 

interpretações que podem ser dadas aos procedimentos que precisam ser seguidos.



Envio físico da prestação de contas. Isso dificulta pesquisadores lotados no interior do 

Estado, especialmente quando há alguma inconformidade. Outro ponto são alguns pareceres de 

projeto onde o consultor sugere uma não elegibilidade do pesquisador, quando o 

enquadramento indica que pesquisador e projeto estão de acordo com o edital Fapeam. Em 

função do tema, alguns consultores expressam nas entrelinhas conhecimento da autoria do 

projeto, o que pode gerar "conflito de interesse.

Existe uma lacuna entre a escala temporal requerida pela FAPEAM e as instituições 

contempladas. Por diversas vezes finalizar uma prestação de contas torna-se algo árduo e 

problemático após a finalização de projetos. Este é um ponto que deve ser feito com atenção, 

mas não deve ser dificultado por falhas no sistema.

Alguns pontos na prestação de contas poderiam ser menos burocráticos

Os pontos desfavoráveis podem ser mencionados com a relação à prestação de conta (com 

uso do manual) para pesquisa que são desenvolvidas no interior do Amazonas (existe muitas 

dificuldades de conseguir nota grande de serviço e ainda com observação do Edital do projeto).

A dificuldade existente em situações simples de desenvolvimento de projetos, como falta 

de clareza em alguns pontos da prestação de contas, produção de relatórios e manuseio dos 

formulários do SIGFAPEAM. Também a ocorrência de instabilidade do sistema, onde sumiram 

datas de prazos de formulários e demora a atualizar o andamento de processos.

Quanto à limitação do recurso:

A retirada da ajuda de custo para a compra de materiais que vinham auxiliar o trabalho de 

pesquisa, comprometeu a eficácia do trabalho.

Pouco apoio à manutenção de laboratórios (com editais robustos para aquisição e 

manutenção de equipamentos de alto custo), falta de apoio adequado a políticas de 

internacionalização, cobrança exagerada de documentação em editais, implementação de 

bolsas e prestação de contas.

Poucos recursos que limita os pesquisadores



Recursos para maior amplitude.

Pouco suporte financeiro ao desenvolvimento dos projetos.

Ainda poucos recursos disponíveis.

Recursos insuficientes para atender todos os programas de forma mais concisa. É algo que 

não depende da FAPEAM, e sim de mais planejamento vindos das autoridades públicas da 

federação engajados com o desenvolvimento do país.

O corte do apoio técnico. Fica um pouco puxado só para o professor coordenador.

Ainda são poucos os recursos

Falta de recurso para publicação de artigos, pelo bolsista de pós-graduação; pouca 

divulgação dos estudos desenvolvidos, apoiados.

Em alguns projetos que são desenvolvidos em âmbito escolar poderia ter apoio financeiro 

para adquirir recursos para o desenvolvimento do projeto, pois apesar das parcerias, sem este 

recurso o projeto se torna mais lento

A instituição já colabora bastante não desistindo de investir em nossas pesquisas, porém 

nossos governantes poderiam destinar mais recursos, pois é sabido que é através dos estudos 

que conseguimos alcançar o conhecimento. Muitas pesquisas importantíssimas não são 

realizadas por falta de fomento e também pela burocracia da instituição, o que leva a 

desistência.

Infelizmente, ainda dispõe de recursos insuficientes frente as demandas.

Financiamento ainda insuficiente.

Falta recursos para a execução do projeto na prática.

Mesmo com os recursos favorecidos pela FAPEAM, não é o bastante ainda há muitas 

dificuldades nas nossas pesquisas.



Infelizmente um dos pontos desfavoráveis em desenvolver projetos do PCE é um apoio 

financeiro, pois muitas vezes, precisamos e queremos participar de eventos fora do nosso 

domicílio e aí esbarramos nesse entrave.

Poucos incentivos financeiros.

Pouco volume de recursos de modo a ampliar maior número de bolsistas.

Pouco recurso financeiro para área de ciências humanas e sociais.

O corte nos recursos para pequenos projetos, como horta.

Falta de auxílio na pesquisa.

Sem reserva técnica para comprar materiais, financiar outros custos da pesquisa, 

publicações e participação em eventos.

Deveria ter uma verba para a compra de materiais.

Falta de melhores condições e benefícios aos bolsistas, que são os que fazem a ciência 

acontecer.

A falta de investimentos em equipamentos que promovam um melhor desenvolvimento 

das atividades.

A falta de materiais tecnológicos que deveriam ser utilizados somente durante a 

elaboração de determinado projeto ou pesquisa.

Deveria ter mais recursos para a produção das pesquisas.

A distribuição de investimento em centros de pesquisa mais remotos.

Quanto ao sistema Sigfapeam:

O manual de prestação de contas e o sistema Sigfapeam são complicados.



Tive problemas uma vez com o Sigfapeam não registrando a submissão de documentos em 

horário correto, impedindo que eu conseguisse prorrogação de um projeto. Outro problema é o 

que o Bradesco cobra taxas de manutenção de contas, o que depois é cobrado dos 

pesquisadores, o que acho equivocado. Uma última questão é que, para quem não tem apoio 

para fazer a gestão de documentos de projetos, a burocracia dos documentos exigidos na 

prestação de contas gera uma carga significativa de trabalho - deveria haver formas de reduzir 

esta carga.

Sistema Fapeam complicado.

Sistema confuso, falta de projetos para a graduação, precisa ser mais organizado quanto 

informação no edital.

O layout do SIGFAPEAM poderia ser mais objetivo para o usuário, por vezes é complicado 

encontrar as informações.

Visual do site SIGFAPEAM pouco fácil para ser usada (muitas abas).

Algumas das opções no SigFapeam não é intuitivo. Às vezes, falta explicação do que se 

quer ver em cada espaço a ser preenchido.

Poderia se investir numa melhor organização do Sigfapeam no que se refere ao uso da 

plataforma. De 2018 para cá já evoluiu, contudo, novos reparos poderiam torná-lo mais 

acessível.

É meio complicado enviar a documentação lá no sigfapem tive bastante dificuldades mais 

consegui.

Poderia haver alguma forma de o sistema SIGFAPEAM se comunicar mais diretamente 

com os pesquisadores e estudantes. O sistema é isolado das plataformas de e-mail mais 

comuns.

O SIGFAPEAM em alguns pontos deixa a desejar, principalmente nos relatórios e 

prestações de conta. O sistema deveria ser mais claro e intuitivo.



Não me recordo se já havia falado sobre isso na última avaliação. Eu sempre quis ver um 

sistema de envio de documentos facilitado para a Fapeam. Se temos a possibilidade de fazer 

upload de documentos no SigFapeam por que não torna isso a única forma de recebimento dos 

documentos? Me refiro aos documentos que mandamos em PDF no SigFapeam, tem muitos 

colegas que não conhecem o sistema e acabam esquecendo de encaminhar um ou outro 

documento.

O Sigfapeam ainda precisa melhorar e conter um layout de visualização melhor.

Sigfapeam - Algumas informações não se cruzam. Anexei meu histórico e atestado de 

matrícula 2022 e numa aba específica a atualização de dados e não foi utilizada 

automaticamente no relatório final.

Confesso que o sistema SigFapeam é um pouco atrasado, principalmente quando 

enviamos relatórios, pois não são atualizados na hora. Além disso, veja prestação de contas um 

tanto quanto complexa e burocrática, o que atrasa muito o desenvolvimento da pesquisa e o 

remanejamento de recursos.

Quanto ao tempo da pesquisa:

Não só o tempo para entregar os relatórios, como também o tempo do projeto são curtos.

Tempo curto para a realização do projeto.

Continuidade e duração dos projetos sendo de apenas um ano não permiti alcançar áreas 

da pesquisa que demandam um tempo a mais para ter resultados concretos.

Curto prazo para o desenvolvimento das pesquisas (geralmente 18 meses prorrogáveis por 

mais 6 meses), possibilitando apenas pesquisas de curto e médio prazo.

Os prazos curtos de apoio com as bolsas e dos projetos de apoio à pesquisa.

O tempo para executar o projeto. Um pouco apertado.



Período de execução de projetos de pesquisa reduzido. Parte documental requerida para 

prestação de contas muito elaborada e burocrática.

O tempo para o desenvolvimento dos projetos deveria ser mais estendido.

São poucos meses de ação.

O tempo de duração para o desenvolvimento desses trabalhos.

O curto tempo para elaborar projetos

Pouco tempo para exposição do trabalho

O pouco tempo para desenvolver projetos como o que eu participo

Acredito que o tempo para implementar os projetos deveria ser maior.

Pouco tempo para a realização das pesquisas.

A aplicação do fomento poderia ser estendida à programas de médio e longo prazos, 

visando o estudo de comportamentos sócio educacionais e incentivo ao desenvolvimento 

profissional dos estudantes.

Duração dos projetos, recentemente a duração dos projetos nos editais está cada vez mais 

curta o que muitas vezes inviabiliza pesquisas que dependem de fatores como clima 

(sazonalidade), estágios de desenvolvimento de plantas (floração), avaliação de culturas 

perenes.

Várias sugestões foram encaminhadas na pesquisa, as quais serão 
analisadas pela gestão com o objetivo de aprimorar os serviços da 
Fapeam.

Mais tempo para o desenvolvimento dos projetos



Que possamos realizar anualmente um evento para divulgar as pesquisas realizadas entre 

os bolsistas por áreas de atuação.

Sugiro que volte a ajuda de custo para a aquisição de materiais permanentes e de 

consumo.

Mais bolsistas para pesquisas.

Pagamentos da bolsa quando inicia o projeto.

Aumentar o valor da bolsa de incentivo aos estudantes.

Sugiro ampliação das bolsas de mestrado e doutorado para amazonenses que cursam a 

pós-graduação stricto sensu fora do Estado na busca de capacitação que não existe no 

Amazonas.

Aumento de números de bolsas

Que esta instituição seja mais ativa nas redes sociais. Assim todos e muitos saberão muito 

mais do grande papel social prestado.

Editais para pesquisadores pós Doc e bolsistas de pesquisas com mestrado e doutorado.

Que venha mais projetos para os professores do ensino básico.

Realização de conferência de projetos. Prêmios para jovens cientistas pce.

Criar manuais mais atrativos, realizar visita no interior para incentivar os pesquisadores.

Poderia melhorar a parte de anexar os documentos pois o upload do arquivo é muito baixo 

normalmente nossos arquivos são maiores.

Seria muito melhor se houvesse aumento dos meses para pesquisa e aumento do valor da 

bolsa recebida pelos alunos.



Gostaria de plataformas mais amigáveis e mais claras.

Acelerar a bolsa dos projetos PAIC.

Simplificar a prestação de contas e deixar o sigfapeam mais fácil de ser acessado.

Que cumpram o cronograma de avaliação dos relatórios dos pesquisadores.

A Fapeam deveria ter uma agência bancária exclusiva Bradesco Pesquisa, assim não 

passaríamos tanta humilhação e desentendimentos com os gerentes e atendentes do Bradesco, 

que muitas das vezes, não entendem que se trata de conta pesquisa. Cobram as taxas e não 

abonam as mesmas deixando o ônus para o coordenador. Uma agência exclusiva somente para 

a pesquisa afinada com a Fapeam já ajudaria muito a diminuir problemas desta natureza.

Sugiro que volte o apoio técnico que antes tinha.

Melhorar o SIGFAPEAM em questão de organização e informação em seus ícones.

 Elogios e agradecimentos registrados pelos pesquisadores:

Até o momento eu só tenho elogios, pois em todos os aspectos eu tenho sido atendido.

Acredito que só tem a acrescentar na vida das pessoas

Não vejo pontos desfavoráveis. Sempre fui bem atendida pela FAPEAM e pelo seu corpo 

técnico de trabalho, que traduzem a sua missão no dia a dia.

Sempre ouve retorno quando precisei de informações.

Não vejo esse ponto negativo, é uma ótima experiência fazer parte da FAPEAM como 

bolsista.

Sempre fui bem esclarecida e atendida na Fapeam, só tenho a parabenizar.



Somente agradecer pela oportunidade de poder fazer parte desse Instituto de pesquisa 

que produz e difunde Ciência.

Só parabenizar a FAPEAM pelo fomento as pesquisas com a Educação Básica no 

Amazonas.

Muito grata por oportunizar pesquisa para alunos do ensino básico.

Gostaria de deixar meus agradecimentos a Aline Ribeiro (DEAC), apesar de não morar mais 

no Amazonas, ela sempre me ajudou bastante, tirando dúvidas e sempre à disposição para 

auxiliar aos pesquisadores.

Vocês estão de parabéns!!!"

Só agradecer pelo apoio à pesquisa foi maravilhoso fazer parte dessa pesquisa.

Agradeço pelos quase dois anos de bolsa de mestrado a qual foi concedida a mim, sem a 

qual eu não teria conseguido colocar em prática o projeto proposto.

No momento só queria agradecer mais uma vez a FAPEAM pela oportunidade depositada 

em mim. Assim como foi importante para mim, foi para muitos e será para todos.

Obrigado pela parceria

Somente gostaria de parabenizar pelo esforço e iniciativas que estão fazendo.

Agradeço o apoio prestado!

Só tenho a agradecer, obrigada.

Excelente trabalho da FAPEAM permaneça por mais tempo

A liderança da FAPEAM tem criado um ambiente de incentivo à Pesquisa nunca visto no 

Amazonas.



Só parabenizo a instituição FAPEAM pelo seu papel institucional e pelas grandes 

contribuições que tem feito na pesquisa, ciência e inovação no nosso Estado do Amazonas. 

FAPEAM é um patrimônio do Estado Amazonense! Obrigado.

Vocês são ótimos!

Só tenho a elogiar esse órgão que vem cumprindo com sua função, que haja mais apoio aos 

nossos pesquisadores e apoio na produção científica.

A Fapeam é ótima no que faz.

Somente agradecer a todos pela oportunidade.

Eu só tenho a agradecer pelo apoio recebido. Estou à disposição para ajudar no que for 

preciso.

Agradeço as pessoas que fazem o atendimento via e-mail.

Só agradeço ao imenso apoio da instituição, que me possibilitou desenvolver meu 

trabalho, que está tendo ótimos resultados, como por exemplo um artigo A1 e vários produtos 

educacionais.

Parabenizo a fundação, suas diretorias, chefias, e todos os funcionários que fazem esse 

lindo trabalho acontecer. Obrigado por tudo!

Sou grata pela oportunidade! E que possamos a cada dia mais fazer ciência na Amazônia.

Agradeço a FAPEAM por tanta oportunidade e por ter sido a única fonte de recurso para o 

desenvolvimento da minha pesquisa de pós-doutorado. Essa pesquisa hoje foi selecionada para 

participar de capacitação sobre bioeconomia promovido pelo IDESAM. Ao seu tempo, farei os 

agradecimentos devidos.

Excelente papel dentro da ciência no estado do Amazonas.



Agradeço a paciência dos atendentes porque mesmo fazendo várias vezes a mesma coisa, 

a cada novo projeto parece que reiniciamos as dúvidas e estão sempre dispostos a saná-los.

Gostaria apenas de agradecer o apoio da instituição a pesquisa no estado.

Parabenizar pelo atendimento via whatsApp; pelos e-mails orientadores; e pelos 

Seminários.

Gratidão equipe FAPEAM.

Fapeam, você realiza um bom trabalho!

Só agradeço à Fapeam por todo apoio durante o meu doutoramento do ano de 2014 a 

2018. Sou professora lotada no interior do Amazonas, sem esse apoio certamente, talvez eu não 

tivesse conseguido me manter em Manaus para concluir meu doutorado. Gratidão eterna 

Fapeam!!!

Eu agradeço todo apoio da FAPEAM para minha carreira científica.

Parabenizar pelo grande trabalho, que continue buscando crescer ainda mais.

Parabéns FAPEAM.
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